

# INFORME CHILE N°25/2023

Período: 16/07/2023 - 22/07/2023

## I. Lista de Títulos de los Resúmenes

- 1.- Enmiendas de la bancada republicana remecan el proceso constitucional chileno
- 2.- Ejército rechaza autorización para visitar regimiento declarado sitio de memoria por el Consejo de Monumentos Nacionales
- 3.- Robo de Fusiles M-16 A1 a Marineros en Viña del Mar Incita a Revisar Reglamentación y Entrenamiento
- 4.- Ministro Van Klaveren: Chile nunca defendió la impunidad de Pinochet y la jurisdicción no estuvo a la altura
- 5.- Nuevo ataque incendiario en Collipulli
- 6.- Chile condena y exige detener ensayos de misiles balísticos de Corea del Norte
- 7.- Exmilitar chileno Pedro Barrientos pierde ciudadanía estadounidense por caso Jara
- 8.- Reconocimiento a exjefe Garzón por Boric Enciende Polémica en Chile
- 9.- La conmemoración del golpe militar en Chile: un desafío para el gobierno de Boric

## II. Resúmenes

### 1.- Enmiendas de la bancada republicana remecan el proceso constitucional chileno

De acuerdo a lo informado por El Mercurio y La Tercera, la bancada republicana ha presentado alrededor de 400 enmiendas al anteproyecto de la nueva Constitución chilena, destacando propuestas en temas sensibles como la ubicación del Estado social, jerarquía de tratados internacionales de derechos humanos, derecho a huelga, libertad de elección en salud, pero especialmente con un enfoque significativo en Defensa y Fuerzas Armadas. Los republicanos proponen crear un capítulo específico para Defensa Nacional, incorporar a Gendarmería en las fuerzas de orden y seguridad, además de reducir el número de diputados y senadores. Estas enmiendas han generado preocupación y divisiones en el Consejo

---

Constitucional, poniendo en peligro el logro de un acuerdo político transversal para la nueva Constitución. (El Mercurio - Nacional - 17/07/2023; El Mercurio - Nacional - 18/07/2023; El Mercurio - Nacional - 19/07/2023; La Tercera - Política - 17/07/2023; La Tercera - Política - 18/07/2023; La Tercera - Nacional - 18/07/2023)

## **2.- Ejército rechaza autorización para visitar regimiento declarado sitio de memoria por el Consejo de Monumentos Nacionales**

Según La Tercera, el Ejército de Chile rechazó otorgar la autorización requerida al Consejo de Monumentos Nacionales para visitar el Regimiento N°23 de Copiapó, que fue declarado como sitio de memoria debido a su papel como centro de tortura durante el régimen militar. La medida, que forma parte de las conmemoraciones de los 50 años del golpe militar, ha generado tensiones internas en la institución castrense, ya que el regimiento es considerado de gran importancia operativa y declararlo como sitio de memoria podría afectar su seguridad y funciones. El gobierno considera que la decisión es importante pero no vinculante para el Ejército. (La Tercera - La Tercera PM - 18/07/2023)

## **3.- Robo de Fusiles M-16 A1 a Marineros en Viña del Mar Incita a Revisar Reglamentación y Entrenamiento**

De acuerdo a lo informado por El Mostrador y El Mercurio, dos funcionarios navales sufrieron un asalto a mano armada en Viña del Mar, resultando en el robo de dos fusiles M-16 A1, lo que ha generado críticas y cuestionamientos acerca de la capacitación de los uniformados y la reglamentación sobre el uso de armas. El incidente, ocurrido en el fundo Las Salinas, dejó a los marineros con lesiones leves, mientras que los criminales huyeron con el armamento. La Fiscalía civil y la Naval están investigando el caso, poniendo en foco la urgencia de revisar y fortalecer los protocolos de seguridad y entrenamiento. (El Mostrador - País - 17/07/2023; El Mercurio - Nacional - 19/07/2023).

## **4.- Ministro Van Klaveren: Chile nunca defendió la impunidad de Pinochet y la jurisdicción no estuvo a la altura**

El Mostrador y La Tercera informan que, el Ministro de Relaciones Exteriores, Alberto van Klaveren, ha declarado que el Estado chileno nunca defendió la impunidad del general Augusto Pinochet y criticó la actuación de la jurisdicción chilena durante esa época. En el contexto de la conmemoración de los 50 años del golpe de Estado, Van Klaveren destacó que Chile siempre reivindicó su jurisdicción para juzgar los crímenes cometidos durante la dictadura militar. A pesar de las críticas a la actuación de la justicia chilena en esa época, el ministro enfatizó que el Estado nunca favoreció la impunidad de Pinochet, pero reconoció que la jurisdicción chilena no estuvo a la altura de las circunstancias. (El Mostrador - País - 16/07/2023; La Tercera - Política - 16/07/2023).

## 5.- Nuevo ataque incendiario en Collipulli

A partir de lo informado por El Mercurio, desconocidos, provistos de armas de fuego, intimidaron a un bus forestal y secuestraron a sus pasajeros en pleno centro de la ciudad, burlando la seguridad del Estado de Excepción. Posteriormente, quemaron el vehículo en el sector rural. Afortunadamente, no hubo heridos, pero el hecho ha generado repudio. Corma exige una ley antiterrorista más efectiva para detener este flagelo que azota la zona sur del país. (El Mercurio - Nacional - 22/07/2023).

## 6.- Chile condena y exige detener ensayos de misiles balísticos de Corea del Norte

El Mercurio señala que el Gobierno de Gabriel Boric expresó su preocupación por los recientes ensayos militares del régimen de Kim Jong-un. Estos actos incrementan las tensiones en Asia Pacífico y desestabilizan la seguridad regional. Chile se suma a las condenas internacionales y urge a Corea del Norte a detener su programa de misiles intercontinentales, ya que amenaza la paz mundial. El país aboga por el diálogo y la negociación para resolver las diferencias en la región. (El Mercurio - Nacional - 18/07/2023).

## 7.- Exmilitar chileno Pedro Barrientos pierde ciudadanía estadounidense por caso Jara

Según el Mostrador, el exteniente chileno Pedro Barrientos ha sido despojado de la ciudadanía estadounidense debido a su involucración en la tortura y asesinato extrajudicial del cantautor Víctor Jara en 1973, según la sentencia del juez Roy Dalton. Barrientos, que había adquirido su ciudadanía de manera ilegal, ocultando su participación en ejecuciones extrajudiciales y actos ilícitos, había sido ya hallado "responsable" en 2016. La familia Jara continúa presionando para que Barrientos sea extraditado a Chile. (El Mostrador - País - 17/07/2023).

## 8.- Reconocimiento a exjuez Garzón por Boric Enciende Polémica en Chile

El Mostrador afirma que el Presidente Gabriel Boric causa revuelo en Chile al elogiar al exjuez Baltasar Garzón, quien ordenó la detención de Pinochet en 1998, generando críticas desde la derecha. Boric destacó el papel de Garzón en la lucha por la justicia durante un evento en Madrid, provocando la condena de la oposición que cuestionó la idoneidad del homenaje y lo tildó de "bochorno". Boric, en medio de la controversia, llegó a Bruselas para participar en la Cumbre Celac-UE, donde busca posicionarse como un interlocutor relevante en América Latina. (El Mostrador - Política - 16/07/2023).

---

## 9.- La conmemoración del golpe militar en Chile: un desafío para el gobierno de Boric

De acuerdo a La Tercera, a menos de dos meses de la conmemoración del 50 aniversario del golpe militar en Chile, el gobierno de Boric enfrenta dificultades para encontrar un tono que satisfaga a las diferentes facciones del oficialismo. La renuncia del escritor Patricio Fernández como asesor presidencial para la conmemoración ha intensificado las conversaciones y ha llevado al gobierno a intentar superar el impasse y recuperar el mensaje unitario que intentó instalar desde un principio. (La Tercera - La Tercera Domingo - 23/07/2023).

### III. Sitios de Referencia

El Mercurio - Versión Online (EMOL): <https://www.emol.com>

El Mostrador - <https://www.elmostrador.cl>

La Tercera - <https://www.latercera.com>

### IV. Equipo

Mireya Dávila - Coordinadora del Grupo de Investigación en Políticas de Defensa, FF.AA. y RR.II.

Alan Sepúlveda - Ayudante de Investigación del Grupo de Investigación en Políticas de Defensa, FF.AA. y RR.II.

